

Résumé de l'article sur "Les relations
canado-américaines: Choix pour l'avenir"

L'article examine l'évolution des relations canado-américaines, leur état actuel et les trois options fondamentales qui s'effrent pour l'avenir.

Le Passé (pages 4 à 8)

Dans une première partie intitulée "L'attraction continentale", le document brosse un tableau de l'évolution historique des relations canado-américaines et met l'accent sur la période allant de la seconde guerre mondiale à nos jours. Cette étude porte sur l'évolution des interactions entre les deux pays et sur "l'attraction continentale" dans les domaines politique, économique et culturel ainsi que celui de la défense. Le document note que la configuration actuelle des relations canado-américaines s'est dessinée au cours de la seconde guerre mondiale et de la période de l'après guerre (page 5): l'ère des "relations spéciales". L'attitude du Canada se ressentait profondément de l'expérience de la guerre, du besoin, du leadership et de la participation active des États-Unis dans les affaires internationales afin d'établir et de maintenir la paix mondiale, de la guerre froide ainsi que de la création d'institutions internationales comme les Nations Unies, l'OTAN et le Commonwealth élargi. Les liens canado-américains et la dépendance du Canada à l'égard des États-Unis dans les domaines économique, culturel et politique et dans celui de la défense se sont accrus substantiellement au cours de cette période. Cette partie offre la conclusion suivante:

" En résumé, c'est dans les domaines économique et culturel que l'attraction vers le Sud a été particulièrement forte. Les progrès des communications et des modes de production ainsi que l'intégration économique favorisent les grands ensembles et les grands marchés et renforcent ainsi l'influence de la géographie. Par contre, dans les domaines politique et militaire, le réseau des liens continentaux ne s'est pas resserré de façon sensible ces dernières années. Les forces d'attraction les plus marquées semblent provenir de la présence des filiales de grandes sociétés "multinationales" américaines et des très nombreux liens de caractère non officiel et non gouvernemental qui existent entre groupes privés, associations et particuliers. Fait paradoxal, alors que ces liens se faisaient plus nombreux et étendus, la capacité du Canada d'assurer son développement économique et culturel sans dépendre autant des États-Unis et du monde extérieur en général, croisait parallèlement."

Le Présent (pages 8 à 15)

Dans la deuxième partie, intitulée "une situation qui évolue", le document indique que l'ordre des relations internationales de l'après-guerre a pris fin et cède la place à un nouvel ordre mondial. Cette conclusion a constitué la base des revues générales de leur politique étrangère effectuées tant aux États-Unis qu'au Canada. Les deux pays ont vu leur rôle relativement diminué dans le nouvel ordre des choses, sous réserve de leur responsabilités fort différentes, et constatent la nécessité de définir la politique étrangère selon leurs objectifs et leurs intérêts nationaux (pages 8 et 9).

Bien que La politique étrangère au service des Canadiens n'examinait pas le détail des relations canado-américaines, elle soulignait l'influence américaine sur presque tous les aspects de nos relations étrangères. Les relations canado-américaines y étaient présentées comme l'une des deux réalités inéluctables essentielles à la survie du Canada, l'autre étant l'unité nationale.